

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I | San José, C. R., sábado 31 de agosto de 1912 | Núm. 193

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.
Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n° 262, 2ª Avenida, Este.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Maíz extranjero vende Walter J. Ford

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista, su ama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Del libro "Cuba" del Gral. Juan Masó Parra

Aquel orden de cosas, según la opinión de muchos cubanos pensadores, realizado por tan radical evolución, venía á imprimir rumbo distinto á la guerra sin cuartel y á la política sin conciencia hasta entonces seguidos en Cuba. De un régimen de terror y de vandálicos procedimientos, inspirados por la protervia inaudita de criminales degenerados, entraba Cuba por aquella senda que le indicaba el destino, á gozar de otra era política, ya que reconociendo el Gobierno de España sus pasados errores, reintegraba al pueblo isleño en el derecho y la justicia, hasta allí involucrados durante la Colonia.....

La Autonomía decretada por las Cortes españolas, lo fué de una manera amplia y legal, siendo indiscutible que vino á llenar por el momento las aspiraciones de la inmensa mayoría del pueblo cubano, que había llegado á desconfiar, por una dolorosa experiencia, del éxito final de la lucha armada: por el agotamiento gradual de las huestes libertadoras, iniciado poco tiempo después del gran éxodo de 1896, con la Invasión á Occidente, y por la muerte del más ilustre de sus caudillos, en los campos de Punta Brava: ANTONIO MACEO.

Los patriotas prominentes de aquella época, tan fecunda en notables acontecimientos, tomaron con noble empeño la difícil misión de dirigir y encauzar la conciencia y el querer de la colectividad, profundamente conturbada hasta entonces por la lucha fratricida, y saturados de patriotismo puro, lámpara sagrada que ardía en sus corazones, coadyuvaron de consuno con la Metrópoli, no solamente á la organización del incipiente Gobierno Insular, sino á que el Templo de Jano cerrase sus puertas para siempre, y que una aurora de paz y de concordia brillase sobre el cielo de la Patria.

Gálvez, Govín, Montoro, Dolz, Marcos García, Pancho Rabel, Bruzón, Fernández de Castro y una pléyade de intelectuales, fueron los apóstoles entusiastas y generosos propagadores de la nobilísima doctrina, ofreciendo con hidalguía, como sabe hacerlo nuestra Raza, sus nombres preclaros á la plectra pública, ya que es condición necesaria que en el mundo las nuevas ideas, sean con frecuencia selladas con la honra ó con la sangre de sus mártires.

Tan pronto fué implantada aquella reforma político-social en la Isla, aspiró desde los primeros instantes verdadero ambiente de libertad, sintiéndose la grata expansión que produce en las almas buenas la corriente bienhechora del perdón y del olvido.....

Para mí, después de aquel ingente suceso, como un deber imperativo de mi conciencia, á la que he obedecido con devoción en todos los actos de mi vida, la lucha armada había terminado.

Y firme en mis resoluciones, como soy, y hasta violento á veces en la manera de dar forma y de poner en práctica mis ideas, determiné retirarme del campo de la Revolución, usando al obrar de este modo, de aquella misma espontánea voluntad que usará cuando, sin presión sobre mi ánimo, ni estímulo de nadie, me

Pasa á la 4ª página.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTOS

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montado, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Más perspectivas

Son considerables las proporciones que toma la guerra fratricida que desde hace días desangra la vida generosa de nuestra hermana vecina, Nicaragua. Las consecuencias que de esa guerra pudieran sobrevenir son de tal trascendencia que no podemos, no debemos verla con indiferencia, si la simple consideración de fraternidad y humanitarismo no fueran suficientes para interesarnos en el desenlace de aquellos acontecimientos.

Periodistas, nos vemos forzados á dar de mano, por el momento, á cualesquiera otros asuntos para concentrar toda nuestra atención en la marcha de la lucha, particularmente en sus relaciones internacionales, americanas para ser más exactos.

Datos precisos acerca de la intervención, vías de hecho acerca de ésta, no podemos apuntar; salvo la circunstancia del desembarque de fuerzas americanas en el puerto de Corinto y para la capital de la República. Eso sólo es ya de una gravedad incalculable.

La guerra sigue, lo demuestra la noticia que nos suministraba hoy persona autorizada, del ataque á Rivas por parte de los revolucionarios. Ese ataque está diciendo con toda claridad que las fuerzas hasta esta fecha no han tomado participación ostensible en la contienda, salvo que las noticias que á Costa Rica llegan sean tan incompletas que nos tengan ayunos de lo que para nosotros es más importante.

Cuando los revolucionarios se lanzaron á la actual refriega es seguro que tomaron buena cuenta de la po-

sibilidad de la presencia del factor americano en la emergencia.

Hasta aquí todo es malo, pero pasa. El primer disparo que una fuerza extranjera, cualquiera que ella sea, hiciera mezclándose en la lucha, haría cambiar el curso de los sucesos. El nicaragüense es aguerrido y puede como soldado tomar proporciones colosales.

El primer disparo en la forma dicha repercutirá en toda la América. Causaría una turbación inconcebible en el pueblo de Estados Unidos en estos momentos. Aquel pueblo no está por estas aventuras. En el resto de América no se puede calcular cómo repercutiría el grito de indignación del centroamericano.

Ese primer disparo no vendrá. Estadistas sesudos, los americanos miden sus pasos y someten su conducta toda á una matemática rigurosa.

La conquista americana no es con la guerra, es con la diplomacia y ésta en el gran pueblo del Norte es comercial.

No dispararán ni un solo cartucho los americanos.

Lucharon en Cuba porque era necesario que las Antillas estuvieran en su radio comercial. Conseguido aquello, en las revueltas cubanas nunca han pasado de desembarques de pura observación.

En los Estados Unidos hay la corriente hoy de la América una, pero por un proceso lento, por la conquista de la diplomacia comercial.

La guerra de Nicaragua continúa y nosotros lo lamentamos.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Sobre las 60,000 hectáreas de terreno

De acuerdo con la licitación respectiva fueron presentadas solamente dos propuestas para deslindar las 60,000 hectáreas de terreno que se han declarado inalienables en la zona del Tortuguero, y según tenemos entendido, ambas fueron rechazadas por la Dirección de Obras Públicas, en razón del precio elevado que pide por el trabajo.

Merece ensayarse este producto de la Región del Guanacaste

Hace algún tiempo remitió el Gobernador de Guanacaste, para su análisis, unas muestras de un barro especial que se produce en unos respiraderos en forma de pallas, situados en las faldas del volcán llamado Rincón de la Vieja, á siete leguas de Liberia.

El análisis fué hecho en el Laboratorio Químico-Agrícola, dando por resultado que el producto á que nos referimos puede considerarse como un óxido natural á base de óxido de hierro y aluminio.

Las gentes de empresa podrían hacer un ensayo de la explotación del artículo, el cual se produce en grandes cantidades sin ocasionar costo alguno para su aprovechamiento.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
—
DIRECCION:
Mercado, Calle Ga. N.
NÚMERO 63
JORGE CASTRO G

Notas sueltas

Bajo la vigilancia de la Inspección de caminos se está construyendo un magnífico puente de mampostería en los cedros del Mojón en sustitución del que fue destruido por el terremoto de Tres Ríos.

Ha llegado ya á Puntarenas el material pedido al Exterior para reformar la cañería en la ciudad de Alajuela.

La ambulancia condujo ayer al Hospital los siguientes enfermos: Pilar Ramírez Agüero, Abelino Ramos Flores, Josefa Castro y José Bonilla.

El Capitán señor Arias en unión de otro compañero pasaron por el disgusto de ver casi despedazada su volante, yendo tranquilamente por la Avenida 12. Afortunadamente nuestro amigo Arias y su acompañante no sufrieron daño personal ninguno, más que el susto que en casos analogos se recibe.

Dos individuos que al parecer celebraban su onomástico, dedicaban unas horas al jolgorio y al placer de ofender por eso á ningún vecino ni transeunte; pero los guindillas que buscan siempre la ocasión de lucirse, tomaron por escándalo aquella diversión y quisieron evitarlo, con tan mala suerte, que uno de ellos fué condecorado con una pedrada en una pierna que le obligó á retirarse del combate, dando conocimiento del atropello inhumano que habían cometido con una autoridad en el ejercicio de sus funciones.

Un señor de apellido Bejarano entregó varias piezas de ropa de su uso particular para que se las limpiara, á un individuo desconocido que dice se ejercita en ese trabajo.

Ahora resulta que dicho sujeto no parece, y la limpia fué completa puesto que se quedó con todos los fluxos del señor Bejarano á quien no le queda más recurso que presentar su reclamo al Nuncio.

Desde que se descubrió lo que llaman CHANCHULLO de los giros extraviados, se ha emprendido activa campaña contra los clubs por sospechas de que se juega, y de los registros practicados antier, no han encontrado nada los policiales encargados de dicha Inspección, que sólo se acuerdan de Santa Bárbara cuando truena.

Para el templo de la Virgen de los Angeles en Cartago

El 7 del mes próximo ó sea septiembre, celebrará la culta y distinguida sociedad de Cartago un espléndido baile de verdadera y rigurosa etiqueta, para el que existe un desbordamiento de entusiasmo que raya en lo indescriptible.

Trátase de levantar un templo católico destruído en la hecatombe que arruinó dos años hace la hermosa ciudad cartaginesa, y con ese noble ideal que enaltece y eleva por su carácter filántropo á los hijos de la sufrida Cartago, las familias todas de las provincias hermanas, y los católicos, y no católicos de los pueblos circunvecinos, acudirán en tropel como un solo hombre á depositar el más pequeño ó insignificante donativo, para que con la ayuda de todos vuelva á resurgir aquel santo edificio que en la famosa ciudad teníamos exclusivamente destinado para nuestro sagrado culto los católicos costarricenses y que conocimos con el nombre de Templo de Nuestra Señora de los Angeles.

El regio y suntuoso baile será amenizado por una orquesta integrada por connotados profesores, que tienen en estudio un repertorio especial de preciosas partituras que completarán el éxito de la noche.

Todas las invitaciones se harán personal, las cuales empezarán á distribuirse del lunes en adelante.

Las distinguidas señoras Celina de Peralta, Joaquina de Castro, Silvia de Castro y los caballeros José María Castro, Alejandro Pirie y José M. Peralta, tienen á su cuidado recibir á las familias asistentes.

La cuota señalada por la comisión que inició esta notable y brillante fiesta, es la mínima de CINCO COLONES, que basado en el fin noble, benéfico y altamente patriótico á que su producto será destinado, no dudamos obtenga un resultado satisfactorio, en el que tenemos puestas todas nuestras más risueñas esperanzas.

NOTAS MIAS

Si, el poder moral de la Corte ya ni es poder, ni es moral; los dos componentes se han descompuesto fatalmente, dejando al importantísimo Tribunal—el primero en su género en el mundo según el decir de sus tutores—reducido á la última expresión; el brillante éxito alcanzado y al cual se debe que los señores que la forman se salvaran de un pequeño fusilamiento, ha tenido sin embargo sus funestas consecuencias: la Corte ha quedado, como dicen los notificadores, imposibilitada de por vida y de manera absoluta, para el ejercicio de cargos públicos, y del servicio militar agregó yo.

Me supongo, y con la mía hay varias y valiosas opiniones, que en llegando á ésta los señores Magistrados, poco menos que corridos ó corridos por entero, no podrán soportar la enormidad del peso de su conciencia y declararán, con franqueza que les hará honor, que la Corte será buena para el otro mundo, pero que lo que es en éste, ningún pito está tocando á pesar del estímulo de los mil pesos mensuales que cada uno silenciosamente se apechuga y que «en realidad de verdad» podrían servir para tocar muchos pitos.

¿Cuánto costarán, por mes, los que toca la banda capitolina?

Honradamente, pues, confieso que creo, y que lo creo muy de veras, que los señores magistrados, en vista de que no están haciendo nada—porque el reglamento en dos años y pico lo terminaron—y de que son tan onerosos á los escuálidos tesoros de estas paupérrimas republicas que tanto necesita nde economía y del esfuerzo patriótico de todos sus hijos, generosamente presentarán su renuncia del cargo.

Honradamente también creo que la renuncia les sería admitida sin dilación, acompañándose el acuerdo con un voto de gracias por el desprendimiento.

Volviendo al surco del poder moral, cabe pensar: ¿qué pasa! El apachismo ha cobrado prestigios tales que ya nadie se atreve á salir á la calle sin ir armado hasta los dientes; los matrimonios «obligados» están «consagrándose por el uso» tan firmemente que constituyen la moda del día; la «decana» se desmorona con la disolución de la compañía del género chico que ha-

bía arreglado ella para su uso particular; el diario de don Pánfilo se sigue mofando de las cosas sagradas; la luz eléctrica brilla por su ausencia; la Municipalidad se ha entregado en brazos de la literatura y del decadentismo... moderno; don Enrique se hace el sordo á los clamores contra la despoblación de bosques, asunto que tiene medio chiflado á mi director; Brenes Mesén nos amenaza con ir á traer otro barullo para acabar con nuestra decantada instrucción pública; el automóvil no ha vuelto á salir por miedo á las calles que el Ayuntamiento mantiene... intransitables, y las «corrientes subterráneas» han seguido su curso con una fuerza que es una caballada.

Indiscutiblemente que todo eso es grave y bien vale la pena de que los pensadores, los sociólogos, los economistas y en general todas nuestras eminencias, detengan un momento su ocupada atención en cada una de las serias fases de nuestra vida y que nos den un diagnóstico siquiera sea aproximado del momento.... psicológico, hablando en científico, como ahora se estila.

—«Corrientes subterráneas?», me interrumpe un compañero.

—Sí que sí, como suena, y muy fuertes.

—¿Cómo así?
—Así como así.—Me llegó una con sonoridades metálicas y luego siguió su curso hacia la oficina del abogado joven que diz es el elegido.... de los dioses. Iba suscrita por varios de ellos que se comprometen á contribuir con cuarenta mil colones para la campaña entrante. La ví y me dió risa, porque cuarenta mil no son ni para servir de taco á una muela genuina: ¡Si me dijeran cuatrocientos mil!

Cuarenta mil se los lleva una rata muy chichemente. ¡Y apaga y vámonos!

Otra «corriente» venía mojada con lágrimas; era una corriente llorona; y me contó lo que en una oficina se dice en contra de los neos.

—¿Cómo, los que lloran también?

—Como lo oye; con una circunstancia; la misma corriente pretendió hacer poco hacernos creer que estaba con nosotros.

—¡Ya ve!

—¡Ya ve!

CARLITOS

Ya llegaron las famosas Araucarias y Begonias al INVERNADERO

Lo sentimos mucho

Anoche nos encontramos con los jóvenes que componen el Club Artillero que hace algunos días se formó y que, bajo la dirección del querido General Perdomo, hacían sus estudios.

Ellos nos refirieron que no habían podido recibir su clase, por cuanto les fueron impuestas condiciones que juzgaban deprimentes, para seguirles facilitando los medios que hasta ahora habían tenido á su disposición para hacer el aprendizaje del ramo de artillería, medios que les fueron facilitados por el señor Ministro de la Guerra.

Parece que en contra del Club ó agrupación de jóvenes estudiantes, se han levantado malas voluntades de parte de quienes por el contrario, debieran mirar con simpatía á los simpatizadores de una carrera que hasta ahora había sido aquí poco estimada.

La actitud del General Perdomo, además, es muy simpática; graciosamente, por simple cariño á sus discípulos él se ha impuesto la tarea de enseñarlos. Tarea que debiera estar á cargo de otros que devengan estúpidos sueldos.

Un nuevo banco

Hemos sido informados de que hoy se firmará la escritura correspondiente y por la cual se constituye el que se llamará «Banco Internacional», domiciliado en esta plaza y cuyo capital será, por ahora, de dos millones de colones.

Muy benéfica será la sola aparición del nuevo banco. Y la de otro y otro más, pues es un hecho la falta de dinero, y la falta del metálico que mueve las transacciones y da vida al país. ¡Bien venido sea el nuevo Banco!

“El Tiempo”

Nuestro colega limonense nos visita ya con regularidad y es de notar en su *suavidad* actual, que progresa en cuanto á la impresión, tan descuidada en otros días pasados. Ojalá que continúe por ese camino el colega porteño y que la empresa corresponda al esfuerzo del joven escritor que tiene á su cargo la edición española.

La situación económica de Limón y la United Fruit Co.

Es verdaderamente lamentable el estado actual de Limón. El comercio, como el que más ha ido decayendo de una manera tan rápida, que ha podido apreciarse el cambio brusco, sin graduaciones y también sin precedente. Ya no se ven por las calles del puerto aquellas gentes que si bien era cierto que alborotaban y hacían ruido con sus risas agudas y su argot *yumeca*, que ponían una nota muy de color en la población porteña, también eran quienes mayor animación le daban y en quienes tenía el comercio su mayor clientela y los negros se fueron, unos a San José, otros a Puerto Barrios, a Colón, a Jamaica, en desbandada, huyendo del hambre y de la cólera del coloso bananero. . . . En Limón fue durante muchos años un problema difícil de resolver, encontrar casa de habitación, hoy en día se halla con facilidad y hasta con comodidad y baratura.

No es posible llegar al puerto, sin comprender la crisis porque atravesada, bastaría con ir a los muelles, que fueron siempre el punto escogido por el visitante para sus paseos, por el movimiento, por el aspecto de puerto populoso, por la afluencia de vapores y por el eterno y estruendoso trabajo de carga del banano. Entonces no cesaban, ni en la noche, de engullir racimos en sus fauces inmensas los monstruos marinos de la Hamburguesa.

Hoy es muy otro el aspecto de los muelles. De cuando en cuando se oye la sirena ronca de los vapores de tránsito. Y a excepción del ir y venir de los obreros, del golpe de los mazos y del crujir de las gruas que bajan al fondo, los bloques de concreto, en el edificio monumental que para la aduana se construye, una gran quietud y una cesación del movimiento de otros tiempos, nos dice que también el mar de Limón está como la tierra, en crisis.

Nosotros hemos ido al puerto y al observar este estado de cosas, hemos estudiado el asunto, hemos interrogado a muchas personas: finqueros, comerciantes, trabajadores, hoteleros y todos están de acuerdo en la causa de tal estado de decadencia. Uno y quizá el principal motivo porque es el que afecta a los brace-

ros es decir al pueblo, es el hecho de haber—según nos refirieron algunas personas—suspendido sus siembras la United Fruit Co., limitándose tan solo a cortar de cuando en cuando y no como antes a diario y a todas horas. De ahí resulta que escaseado el trabajo, han tenido que abandonar el país muchos peones y artesanos.

Eso en cuanto al banano. Con respecto al comercio, pudimos observar detenidamente y constatar la opinión de muchas personas que achacan a la Compañía frutera el decaimiento del comercio independiente de ella. La United posee en Limón un gran almacén, en donde se venden todos, materialmente todos los artículos importados por ella, en condiciones—como es natural—excepcionalmente ventajosas. No hay un empleado de la Compañía—y esto es decir casi todo Limón—que no acuda a este almacén, ya por consecuencia, ya por simpatía ó porque poseen en vez de dinero, órdenes de trabajo (las burladoras de la ley, hermanas de los cupones) y esto da por resultado que el comercio no puede competir con la acaparadora compañía. Además la United Fruit Co. ha establecido en toda la Línea, en toda la zona bananera grandes almacenes, comisariatos admirablemente surtidos, de los que son esclavos los jornaleros, atados por los cupones ó órdenes de trabajo, y son los que hacen todo el comercio que restan a Limón. Como es lógico, el peón que tiene en la Línea donde comprar ahorrando el costo del viaje, no llega como antes a dar a Limón el movimiento y la animación que en los días subsiguientes al pago había en el puerto.

Como se ve, todo el mal emana de un monopolio que a fuer de odioso, se ha tornado ya antipático, se tornado en un enemigo y en árbitro de la situación, del comercio, de todo, hasta del gobierno local, que es lo más grave, porque aunque sea doloroso confesarlo, en Limón hasta la autoridad misma, se ajusta a la voluntad de la omnipotente compañía. Para nuestras próximas cuartillas dejemos el enumeramiento de otras causas del estado actual del puerto.

Laclos Larive

Rápidas de Esparta

Después de una muy larga y censurable protección que ciertas autoridades de por acá, han venido dispensando a los juegos de suerte y azar prohibidos por la ley, protección interesada y ostensible en las últimas fiestas cívicas de Esparta, de Chomes, y en Puntarenas permanentemente, parece que al fin el Gobierno comienza a convencerse y a despañarse.

Al Comandante de Plaza (que lo era de Policía también) señor Cordero, le han aplicado cuando más desprevenido estaba, una de las tres fórmulas que están en uso con los empleados públicos que no corresponden.

Esta circunstancia y la ausencia de Carlotos ya es una promesa de que las cosas han de enmendarse.

Primeros Dios y presencia de don Nicolás en la Secretaría de los secretos, los males que nos aquejan no han de durar cien años.

Señor Oreamuno; este corresponsal conoce a una primera autoridad de provincia que no ve los juegos aunque tropiece con ellos, y otra primera autoridad de cantón que juega hasta el *chi chun* con los chinos del lugar y debe a éstos gordas sumas y no les paga, y todo eso... vaya que es inhumano.

Y en Chomes que hay una lotería establecida, y supiera Ud. quien es el empresario?

Si usted endereza tamañas torceduras, dejará señor Ministro, a su temporal paso por la Secretaría que hoy desempeña como recargo, buen recuerdo de su acción como funcionario recto y severo, si es que usted piensa en despedirse de sus gobernados con esta administración. Por acá probaremos en esta vez, si es usted el hombre que nos hemos figurado, algo descendiente de aquel distinguido patriota que por rehusar el poder fue encausado, y si merece usted que Dios lo guarde.

Hace pocas noches dos *cacos decentes*, de aquellos que aquí tienen patentes de que firmaron una manifestación de *agradecidos* cuando vino el nombramiento de la primera autoridad actual, forzaron la puerta de un establecimiento chino situado en la parte más central y visible del lugar. Observaron que el dueño salió como de costumbre, a reunirse con sus paisanos para rendir culto a las muelas de Santa Apolonia, y ellos tuvieron a bien *pasar a delante* y aprovecharse del dinero que había en la gaveta.

Hay que saber que en la misma cuadra está el *dormitorio* de la policía, y ni por eso se abstuvieron los *cacos* de hacer uso de la ganza, en las primeras horas de la noche. Bien que conocen sus valimientos y mucho mejor a la Policía, que como diligente se pierde de vista. Ahí es que ahora aquí se respira verdadera libertad!

La peste bubónica se ha presentado aquí, para algunos vecinos, en forma de exacciones. Muchos están a punto de morir con la tarifa que ha puesto el Jefe Político para limpiar de solares y composición de calles. Aquí en Esparta puede que suceda como en Térraba, que tanto apretaron a los pobres indios, que éstos optaron por dejar el pueblo solo, y solo se quedó: ya hoy no existe.

A don Benicio Mena le ha cobrado la policía una *fríolera* por la desyerba de un solar que pudo hacerla un peón en dos días, y así otros.

En cambio, no se gana aquí para el mercado. Los viveros están por las nubes, y con todo, hay artículos de primera necesidad que no se consiguen a ningún precio.

Dentro de pocos días se ausentará del lugar con su apreciable familia, el señor don Juan Homs, trasladándose definitivamente a la capital. Pierde Esparta un elemento valioso y útil, tanto moral como socialmente, cuya falta será sentida.

Corresponsal

Noticias del exterior

Madrid, 29.—Alfonso aprobó la disposición introducida al Congreso pidiendo que el Estado adquiere vías férreas. Esta medida fue propuesta hace tiempo, pero las Compañías entonces no consideraron los términos propuestos adecuados.

Nueva York, 29.—The Sun publica un largo artículo tendiente a demostrar que en Londres se vende muchísima carne llegada de Estados Unidos a precio mucho más bajo del que se vende en este país, el 33% menos debido a las competencias que le ofrecen las carnes de Argentina, Uruguay y Nueva Zelandia; que en la última década la carne americana en Londres ha disminuido que en Estados Unidos ha aumentado de un 25 a un 60%.

Nueva Orleans, 29.—Se ha formado una Compañía con un grandísimo capital para establecer una explotación permanente de los productos de los Estados del Sur, del Centro y Sur América que estará abierta todo el año. Todos los preparativos estarán listos para su apertura el 1º de Diciembre para que cuando se abra el Canal a Panamá los visitantes a Nueva Orleans queden gratamente impresionados.

Londres, 29.—Ayer noche en el Palace Theater, Gaby Deslys amenizaba el auditorio con un baile, pero al final se presentó enteramente desnuda como jamás se había visto en ningún teatro de Londres. Témesse que la policía intervenga.

Vigo, 29.—El Alcalde cablegráfico Sáenz Peña, a fin de que la comisión enviada al Centenario desembarque en este puerto, donde se le rendirá homenajes en señal de fraternal cariño y son el fin de estrechar los lazos de amistad que existen con la Argentina, donde residen millares de españoles en su mayoría gallegos.

Washington, 29.—Principia a notarse un aspecto de disolución propio de los tiempos, en todos los representantes; parten a otros lugares a veranear, ó a sus hogares.

Las estaciones y los trenes se ven atados de viajeros, los departamentos de equipajes están llenísimos.

Beverly, Ohio, 29.—Esta mañana llegó Taft, mañana sale para Columbus Ohio, para asistir a la celebración del centenario.

Nueva York, 29.—Mr. Ravinovich, ex presidente del Northern Bank, quien confesó su culpabilidad en la malversación de los fondos de este Banco y el de algunos otros, se encuentra actualmente preso esperando sentencia con objeto de desensañar el fraude. Se le ha colocado una oficina en el edificio criminal del Tribunal, donde es llevado escoltado todas las mañanas de su prisión; su hermana Luisa, médica, le ayuda mucho, y habiéndose dedicado a especulaciones en Wall Street se ha ganado medio millón de dólares con los que se asegura pagará las deudas de su hermano.

El Paso, 29.—25 rebeldes mejicanos se tirrotearon con un destacamento del 3º caballería americana. Los mejicanos trataban de llevarse un centenar de caballos pertenecientes a la finca «Culebrón», situada cuatro millas adentro del territorio americano.

Londres, 29.—El observatorio de Greenwich enviará diez comisiones a observar el eclipse total de sol que se verá en Río Janeiro, por considerar aquel lugar como el más adecuado para hacer observaciones. El verdadero punto de donde se harán las observaciones no se ha determinado aun, pero debe ser hacia las costas del Sur.

Berlín, 29.—Con motivo de la enfermedad del Kaiser se nota gran inquietud por todo el Imperio; el Kaiser sufre de ataques de reumatismo muscular complicado con fiebre catarral, contraída a consecuencia de haber estado el miércoles último presenciando durante dos horas las maniobras en Mayence, donde estuvo al aire libre desoyendo al Médico que le observó la inconveniencia en vista de la inclemencia del tiempo. Según el boletín judicial requiere mucho descanso por tiempo indeterminado, debiendo abstenerse de viajar, asistir a paradas y recepciones; es probable que desista de su viaje a Suiza a presenciar las maniobras que tendrán lugar el 11 de octubre. Esta tarde ha mejorado, ha pasado dos horas levantado dentro de su habitación.

Constantinopla, 29.—Por conducto de la Legación de Servia se llamó la atención de la Puerta del páncico que reina entre los cristianos de la frontera Montenegro, causando una gran emigración a Servia.

Londres, 29.—Inglaterra y Francia enviarán barcos de guerra a la isla Samos a impedir el desembarque de filibusteros cretenses. Asegúrase que en Creta organizase una expedición armada con el propósito de tomar la isla, destronar al Príncipe y anexársela.

Washington, 29.—Oficialmente anunció que el General Wood no irá a Europa a presenciar las maniobras en Alemania y Francia, por impedirlo importantes asuntos del Departamento de Guerra. Se supone que sea debido a la situación de México.

Vigo, 29.—Ha sido encarcelado el ex capitán portugués Conde de Mangualse, quien declaró en el Juzgado su intervención en el combate de Chaves. El Gobernador ordenó la expulsión de otros.

Orense, 29.—Se ha trasladado el parque que había, en tres toneladas de fusiles, tercerolas, rifles, carabinas, pistolas, sables, machetes, cartucheros.

Lisboa, 29.—En la aldea del Obispo un sacerdote quiso enterrar a un vecino de espaldas. El Alcalde vecindario opusieron produciéndose una colisión en que se dieron de garrotazos. La policía detuvo al sacerdote; éste mató al policía de un pistoletazo y la muchedumbre lo linchó, mutilando el cadáver, oponiéndose a que se le diera sepultura en el Cementerio.

Bilbao, 29.—Inauguróse con toda solemnidad el Congreso Otorinológico.

Qujón, 29.—Las sociedades obreras en asamblea bajo la dirección del delegado Fildegón acordaron declararse en huelga general, cuando lo reclamen los Figueristas.

Madrid, 29.—Canalejas se ha marchado a Otero con su médico de cabecera para que reconozca a su hija que se encuentra grave.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Match de Foot-Ball en la Sabana

Mañana domingo a las 9 a. m. se jugará una partida de Foot-Ball en la Sabana, entre el «Team Alianza Josefino» y el Club sport «Cristobal Colón», para cuya diversión hay mucho entusiasmo debido a la rivalidad que existe entre los jugadores que en este reñido «match» tomarán parte.

Reos para San Lucas

Mañana domingo sale para el presidio de San Lucas el reo Angel Pastor Mena Castillo, donde descontará la pena líquida de dos años, ocho meses y veintidós días a que fué condenado por el delito de robo en perjuicio de los señores Antonio José de Amaral Murtinho y Enrique Fernández Le Capellán.

Una Casa de Agencias

De Puntarenas nos escribe don Enrique Cordero informándonos que pronto abrirá en aquel puerto una oficina de agencias y comisiones que se denominará *La Infatigable* a la cual servirá como medio anunciador una publicación quinencial «El Eco del Pacífico.»

Dado el momento en que la empresa se va a establecer y el empeño con que el señor Cordero nos dice que se esforzará por impulsarla sirviendo a quienes la soliciten, no dudamos del buen éxito que ha de tener.

Esos son nuestros deseos.

VENDO MUY BARATA

una casa contra temblores, cómoda para una familia pequeña; está situada a cincuenta varas al Norte de la plaza de esta villa.

Coronado, 12 de agosto de 1912.

15 v. 15

GIL VEGA

Inauguración del edificio escolar en la villa de Guadalupe

El 15 de septiembre es el designado por los guadalupanos para inaugurar su nueva escuela, cuyos trabajos hemos visto que van muy adelantados.

Esos dos soberbios edificios que se levantan en la villa de Guadalupe demuestran vivamente el interés que mantiene todo aquel vecindario por sostener un centro de educación y de enseñanza que compita con el primero de nuestra capital.

Para ese día sabemos que se hacen grandes preparativos, como son baile, velada, juegos de sport y otras muchas diversiones, en las que tomará parte la sociedad de jóvenes aficionados, y los diferentes clubs de aquella villa.

¡Bien por el progreso de Guadalupe!

La guerra de Nicaragua Últimas noticias

Personas que están informadas del movimiento que lleva la revolución en nuestra hermana vecina, aseguran que las fuerzas del General Mena han atacado a Rivas, derrotando las tropas gobiernistas que se hallaban defendiendo dicha plaza bajo las órdenes del General Tomás Masís.

Este rumor se dice con insistencia desde ayer tarde, como también la noticia de que fuerzas revolucionarias se hallan ya en las proximidades de San Juan del Sur para emprender nuevo ataque.

A pesar de la importancia que encierran estos rumores, el Encargado de Negocios Doctor Guerra manifiesta no recibir noticia alguna de la verdadera situación de aquel país.

De ser cierto, lo que con tanta seguridad se comenta, pronto tendremos noticias oficiales que confirmen la verdad de lo sucedido.

De Administración A nuestros Agentes

Suplicamos a nuestros Agentes que no han cancelado sus cuentas se sirvan remitir a esta administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

lancé á la guerra en pos de un ideal libertario.

Al romper con mi pasado no me llevaba de la Revolución más capital que un tesoro de inestimable experiencia, y mucha amargura en el alma.

Me separaba á tiempo de la Revolución cubana, ya dejaba de ser yo el soñador entusiasta y el paladín exaltado de aquellos hermosos ideales, que en mis años de adolescente y ambiciones de gloria concebí, en mi calenturienta imaginación, bellos é inmaculados, y que aparecieron más tarde á mis ojos, en su desenvolvimiento moral y desarrollo material, muy pobres y mezquinos, ¡Cuánta fuerza de voluntad y cuán inmenso es el sacrificio que necesitamos hacer para, en nuestra pequeñez, llegar á la cumbre de la gloria, teniendo que abordarla por ásperos senderos, entre abrojos, donde muchas veces se deja la honra mancillada!

Yo fui un partidario resuelto de la Convención francesa en los primeros días de la revolución cubana, y mis sentimientos se agitaban entre las ideas del incorruptible Marat y las del austero Robespierre, pero ví á la revolución encaminarse desde sus comienzos por la senda tortuosa de las pasiones del momento: un despotismo duro, pesado como un bloque granítico sobre los hombres de espíritu y de conciencia libres, obrando á esfuerzos de un destino injusto, con la mayor impudicia aceptado sin protesta alguna por una multitud ignara é inconsciente: los que luchábamos contra la tiranía de España en persecución de sagradas conquistas.

El nuevo gobierno de la revolución erigido por el convencionalismo y la odiosa imposición de un sargento primitivo, insolente, y hasta de extranjera cuna: Máximo Gómez. El ejército, desorganizado; la campaña, mal dirigida de Occidente á Oriente; las fuerzas de caballería, el nervio poderoso y el arma impulsora de nuestra guerra, tan peculiar, y el único factor que nos dió maravillosos resultados en la invasión, diezmada y hasta sucumbida en algunas regiones; sin contar con reservas para la necesaria reposición de las bajas producidas en los combates, al prolongarse la guerra; sin armas suficientes en el campo; sin parque en absoluto en muchas localidades que no fueran las de Oriente, donde menos necesidad había, y en nuestras energías, el cansancio, y la falta de fé en el triunfo del ideal perseguido. Esta era la verdadera situación, descrita á grandes rasgos con el sello indeleble de la sinceridad, y la poca envidiable perspectiva de la guerra en aquellos días, en que tomé la resolución de retirarme de ella definitivamente.

PERSONALES

De paseo en esta ciudad estuvieron las simpáticas señoritas Ester Chaverri y Adella León Chaverri quienes regresaron ayer tarde.

—En la ciudad de Cartago contrajeron matrimonio ante el Presbítero doctor Arce la señorita María Josefa Acuña y don Zacarías Navarro.

—La señora esposa de don Ricardo Brenes Vollo, ha tenido una notable mejoría. Nos alegramos.

—El activo cajero del Banco Bennett, Rojas y Fernández, don José María Arce renunció ayer ese cargo con el fin de aceptar otro en el Banco Comercial.

—En la ciudad de Cartago murió el niño Juan Rafael, hijo de don Agapito Quesada, á quienes le enviamos nuestro sentido pésame.

—Entre nosotros estuvo procedente de Alajuela don Tranquillo Chacón.

Para Heredia regresaron don Alberto Sáenz, don Francisco Gómez A. y don Luis F. González.

—En Saltral de Santa Ana murió á la avanzada edad de noventa y cinco años la respetable señora doña Vicenta Mora Alvarado.

—Don Jenaro Castro ha tenido la pena de ver morir á su señora esposa doña Rufina Mena, quien murió en el Brasil Cantón de Mora. Le enviamos nuestro sentido pésame.

—La simpática Nina León Chaverri se encuentra algo delicada de salud. Deseamos su completo restablecimiento.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento á la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalescencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN